

LA IDEA

PERIÓDICO SEMANAL ILUSTRADO

BIBLIOTECA
NACIONAL
DUPLICADO

Destinado á la defensa de los intereses rurales é industriales y á la difusión de todos los conocimientos relacionados con la industria en general

Administración:

Aparece los domingos

LA INFORMACIÓN LOCAL

La Empresa "La Propaganda", bajo cuyos auspicios se edita esta hoja, suplica disculpa á sus lectores por la falta de informaciones sobre asuntos de la localidad, prometiéndoles que en números sucesivos quedarán zanjada esa dificultad, designando la persona que ha de asumir la redacción respectiva.

ALMANAQUE

Hay domingo 20 de Octubre—Stos. Feliciano & Irene.

Van 293 días transcurridos faltando 72 para fin de año.

1823—Los patriotas reunidos en Montevideo declaran la nulidad de los actos de incorporación á Portugal y el Brasil.

Lunes 21—Stos. Hilarión y Ursula.

1838—Los comisionados del Presidente Oribe y del general Rivera, jefe de la Revolución, ajustan un convenio de paz que pone término á la guerra civil.

Martes 22—San Marcos ob.—Duelo Nacional.

1853—Fallece repentinamente en la Casa de Gobierno el general Lavalleja, miembro del triunvirato elegido para restablecer el orden Constitucional.

Miercoles 23—Stos. Servando y German Mr.

1875—Inauguración del Asilo de Expósito y huérfanos por la sociedad de Damas de Caridad y Beneficencia pública.

Jueves 24—Stos. Rafael arcángel y Procio.

1879—Fallecimiento de José Pedro Varela, literato, poeta, periodista y educacionista oriental.

Viernes 25—Stos. Gabino y Crispín mrtas.

1895—Ingreso al Congreso argentino de los diputados Vidal y Gomensoro, enviados por la Asamblea de la Florida.

Sabado 26—Sac Evaristo.

1844—Inauguración de una escuela pública en el Fuerte de Gobierno para educar á los hijos y deudos de los soldados del ejército.

EL JUEGO EN "AUGE"

NAY QUE MORALIZAR

Escribimos hoy este artículo, destinado á señalar el funesto giro que la pasión desenfrenada por el juego, va tomando en nuestro ambiente, mientras las autoridades hacen ludibrio de las más sanas prácticas institucionales, y se habla con incansable empeño de los progresos de la moral y la civilización conquistados en nuestro pueblo.

No es que creamos que nuestra predica va á tener la virtud de cavar el milagro de regeneración anhelada, cuando ya se ha venido insistiendo hasta el cansancio por nuestros colegas de la prensa en general,—pero la enormidad del abuso, y la irresponsabilidad que parece destinada á proteger la existencia de los garitos, sobre todo en campaña—provoca en nosotros un sentimiento de protesta, que estamos en el deber de exteriorizar en obsequio á la sociedad cuyos principios de moral tenemos que defender.

El juego, esa arma funestísima que prepara las grandes derrotas morales, ese conjuro implacable que va labrando en el espíritu la huella de todas las conciencias pecaminosas, ese fatal consejero del hombre que se deja halagar por la sórdida ambición, y expone al éxito falaz, su dinero, su honor y el pan de la familia,—el juego, decimos ese cancer, que carcome el organismo social, se halla hoy en "auge" en la campaña de una mano verdaderamente odiosa.

Ya no es solo el adolescente incauto salido ayer de la escuela el

que forma parte de las tertulias de café, y de los corrillos en la estupenda algazara del burdel, en la morsa salinada de la carne, para terminar frente al tapete verde; también nuestro sencillo hombre de campo, nuestro modesto paisano, acude al garito, siente el acicate de los grandes golpes de azar, y en el despeñadero del vicio ve perder los hábitos de trabajo, arrastrando también en la impura corriente el honor de la esposa ó el sustento de los hijos...

El mal ha espaciado hondas raíces, y arraigará, más cada día, si el gobierno, de una vez por todas, no trata de reprimirlo.

Hay que detener la gangrena que corroa el organismo social. Esos cerebros enfermos de ambición, esos cerebros consumidos por la fiebre del vicio, necesitan la luz de los sanos principios morales, y el gobierno debe abrir á la mirada esos horizontes; combatiendo los garitos, haciendo una guerra encarnizada á esos sitios en que se trafica con la felicidad del hogar y el propio decoro.

El censo de la República

Se ha librado órden del P. E. á las oficinas públicas respectivas á fin de que remitan antecedentes sobre división de departamentos, secciones, distritos con sus límites especificados, como paso previo de la acertada distribución de los cometidos que en cada zona se dará á los funcionarios ó empleados encargados de la recopilación de datos.

Resultado de las Exposiciones

EN PAYSANDÚ Y MERCEDES

Al fin puede establecerse con exactitud el resultado obtenido en las exposiciones últimamente celebradas en Paysandú y Mercedes, en lo que se refiere á las ventas: Verificada la liquidación general de las ventas efectuadas en la de Paysandú resulta que ascendieron á la respetable suma de pesos 98.288 con 61 centésimos, dejando un beneficio á favor de la sociedad Rural de unos cinco mil pesos más ó menos.

Como se ve, el resultado no ha podido ser más satisfactorio para la benemérita Asociación Rural sanducera, por lo que felicitamos de todas veras á su digna comisión Directiva que trabajó incansablemente en la organización de tan brillante certamen ganadero.

Según cálculos que estimamos bastante exactos, el total de las ventas efectuadas en la Exposición de Mercedes es de cuarenta y cuatro mil pesos.

LAS LANAS MERINAS

SU VALORIZACIÓN

Por mas que sea conveniente la cría y reproducción de ovinos de las razas hoy mas reputadas, como productoras de lanas muy estimables en los mercados europeos; nuestros criadores no deben abandonar la de la raza merina, de la que hay hoy bastante demanda.

Como comprobación de lo que dejamos enunciado, haremos presente que el Consul General de la República en Bruselas (Bélgica) comunica á nuestro Gobierno, en un extenso informe, que recientemente ha elevado al Ministerio de

Relaciones Exteriores, la alta y positiva conveniencia de que nuestros hacendados perseveren en la crianza de la raza ovina «Merino»—como la de una raza de gran

riqueza natural.

Y no es solo el adolescente incauto salido ayer de la escuela el

que en los grandes mercados comerciales de Europa y Norteamérica, son nuestras lanas merinas las más buscadas y preferidas por su calidad y resistencia, reputándose superiores á las de procedencia argentina, por lo que son ya ventajosamente conocidas en todas partes.

El mencionado señor Consul General aconseja con marcable interés que los productores nacionales no emitan esfuerzo alguno para mantener aquella preponderancia, que les ha de representar muy ingentes beneficios.

CALLEJERAS

EL HOMBRE DEL MONO

Desde hace algún tiempo recorre los suburbios de la capital un individuo provisto de ue un organillo y llevando á remolque, atado con una cadena, un mono de regular tamaño.

Si bien la velluda piel del mono no brilla por su limpidez; en cambio está completamente reñida con la higiene la extraña indumentaria del «domador».

Completa el gracioso terceto un muchacho que da vueltas al manubrio del desvencijado organillo, cuyos chillones tubos lanzan al viento unas notas de la más agradable desafinación.

Estos días los artistas han hecho su aparición en el centro, dando espectáculos al aire libre.

El sitio donde hacen alto, enseñada se vé frecuentado por un centenar de chiquillos, algunas sirvientes y no pocos papanatas, dándose principio á la representación, cuyo programa no es muy variado pues consiste tan solo en algunas volteretas que dán sobre una pequeña plataforma asegurada al extremo de una percha, el viejo mono, intimidado, loco de terror—como lo expresan bien claro sus angustiosas miradas—ante un palo que esgrime el «director» de la comparsa rocosa, con el que suele propinarle algunos golpes, á guisa de salario por el «trabajo» de acrobacia que efectúa, tal vez hambrío, el misero cuadrumano.

Al dar fin los ejercicios, tan pobres y desairados, que ejecuta torpemente el aporreado animal que en los bosques nativos habrá sido tan ágil como lo son todos sus congéneres; concluyen con unos saludos hechos por el mono con un viejo y mugriento sombrero, y empieza la colecta.

Es decir, las mas de las veces se inicia únicamente, pues el antes numeroso y respetable auditorio se desgrana en todas direcciones, ante el ataque que ha de llevar el platito á sus escualidos bolsillos.

Generalmente solo quedan frenéticamente la compañía dos ó tres chiquillos que contemplan descaradamente el fracaso del empresario.

Cada quisque es muy dueño de ganarse la vida como puede, como sepa ó como quiera, siempre que lo haga honradamente; pero también es conveniente no usar de los malos tratamientos con los desdichados irracionales que caen bajo su férula, y con los que se ayudan á ganar el sustento.

Y en tales casos se impone la concienceración de las gentes y la acción de la policía para privar se golpee, se maltrate á esos infelices animales, llevados á una forzosa domesticidad, para servir como máquinas de hacer dinero

—Cariol.

EL VALOR DE LAS TIERRAS

Si se juzga el valor actual de nuestras tierras haciendo comparaciones entre los precios de los años y tiempos pasados con los precios actuales se corre el peligro de error de juicio.

En la República el positivo valor de las tierras se acierta comparando los precios actuales con los precios que correrán de aquí á diez años y veinte años.

Este lapso de tiempo, para los cálculos económicos de un país apenas si representa algunos días.

Es necesario tener presente que la nación recorre su primera centuria y que por lo tanto, se halla en el primer período de su formación. Hoy cuenta apenas con la vigésima parte de la población que puede aumentar fácilmente.

Calcúlense, pues el valor de nuestras fértiles tierras cuando la República cuente con el doble ó el triple número solamente, de los habitantes que actualmente cuenta.

Se entiende que aumentarán los factores de la producción territorial; como ser el abono y la fuerza para labores, más completa, lo cual dará por resultado un rendimiento territorial varias veces mayor.

Carestía de la vida

TODO POR LAS NUBES

Está siendo cada dia más difícil el problema de la vida en la capital de la República, y el voraz fantasma de la carestía que trae consigo las necesidades, va repercutiendo de una manera desastrosa en las poblaciones del interior y en las dilatadas campañas del país.

El encarecimiento, va siendo cada dia mas crítico y penoso para los heredados de la fortuna.

Tal fenómeno, que preveímos hace tiempo—se manifiesta en la actualidad con la enorme suba—que parece no se detendrá, sino que ha de crecer aun mas—en los precios de los artículos mas indispensables para el consumo del pueblo, lo que viene á dificultar grandemente la existencia antes medianamente cómoda de la clase obrera y de los modestos empleados.

Un colega del interior, encarando el asunto tal como creemos debe tratarse, hace las siguientes atinadas consideraciones.

“Estos asuntos vitales, en los que más interesado aparece el pueblo, dependen hoy de nuestros hombres públicos cuya voluntad hace modificar la administración en los impuestos, que el pueblo con toda confianza ve aumentar sin protestas.

«Lo que se requiere es un plan en conjunto con el gobierno; una revisión de contribuciones y gravámenes aduaneros y municipales, que empiece por abaratar el artículo de primera necesidad y lo entregue en condiciones más fáciles al vendedor al menudeo.»

Esto es lo que realmente se requiere. ¿Lo harán nuestros hombres del Gobierno?

Allá lo veremos.

NOTAS DE LA SEMANA

LABOR PARLAMENTARIA

En la Cámara de representantes se sancionó la minuta del P. E. en la que se pide la remisión de un plano de Montevideo, con el recorrido de los tranvías eléctricos, para estudiar el pedido de concesión relativo al establecimiento de un tranvía á Carrasco.

Continúa la discusión parlamentaria relacionada con el proyecto del Canal Zabala.

Fué tratado sobre tablas, en la Cámara de diputados, el proyecto de ley que destina 15.000 pesos para contribuir á la organización de la Exposición Nacional de

Industrias á verificarse en Febrero del año entrante, en la capital.

ALTA CORTE DE JUSTICIA

Son candidatos para ser electos, por la Asamblea Legislativa, para formar la Alta Corte de Justicia, los doctores Pablo De María, Laudelino Vasquez, Ezequiel Garzon, Luis Piera y Domingo González.

RAMPLA DE CIRCUNVALACIÓN

Se dió comienzo, por la Dirección de obras municipales á los trabajos de pavimentación con macadam en la rambla de circunvalación existente en la Playa Ramírez.

CONTRIBUCIÓN INMOBILIARIA

Terminó el 15 el primer plazo pa a el pago de la contribución Inmobiliaria en el departamento de la Capital. Lo recaudado alcanzó tan solo á un millón novecientos setenta mil pesos, aproximadamente.

UN PROYECTO IMPORTANTE

Un grupo de conocidos consignatarios de frutos del país, ha llevado á cabo varias reuniones con el objeto de reunir un capital de ciento cincuenta mil pesos oro, destinado á fundar en esta capital un importante establecimiento en el ramo de destilería de alcohol.

FALSIFICACIÓN DE MONEDAS

Se ha notado existir en circulación monedas de plata, de un peso, de cuño nacional.

La policía se preocupa de seguir la pista correspondiente para dar con los falsificadores.

CONGRESO DE INGENIEROS

Entre los ingenieros nacionales se agita la idea de organizar un Congreso con el objeto de ocuparse en determinar las causas que motivan el agrietamiento de algunos edificios que se construyen en el país.

BUENA DISPOSICIÓN

El Director de salubridad doctor don José Ramasso ha ordenado á la inspección de la misma, se proceda á hacer una prolífica revisión en las fondas y posadas de la capital, (que no se olviden también las casas de alto rango en el ramo), á fin de constatar si se hallan en las condiciones de higiene que exige la ordenanza respectiva para esa clase de establecimientos.

HIGIENIZACIÓN DE FÁBRICAS

Los ingenieros Grané, Guillot y García han formulado un extenso proyecto de ordenanza municipal reglamentando la higienización de fábricas y talleres en general, desde la limpieza que debe reinar en ellos hasta su ventilación y ubicación con relación á la cantidad de su personal y ramo de sus actividades. Actualmente este proyecto se encuentra á estudio del señor José Ramasso, Director de Salubridad.

EXÁMENES DE PRÁCTICOS

Versiones circulantes dicen que las vacantes de prácticos del puerto, producidas, saldrían á concurso de oposición entre los muchos pretendientes que han solicitado someterse á examen de suficiencia. Y se añade que dichos exámenes serán públicos.

“EXITO GRAFICO”

Hemos recibido el número 23 de la interesante revista mensual sud-americana de artes gráficas que se edita en Buenos Aires.

El número á que aludimos viene, como los anteriores, interesantísimo, con un repleto material de composición y muestras de grabados, citogramas etc.

Acusamos recibo, agradeciendo el envío de la importante revista.

AGRICULTURA Y LANGOSTA

LAS COLONIAS ENTRERIANAS.—50.^a ANIVERSARIO DE LA COLONIA. SAN JOSÉ. DIRECTOR ALEJO PEYRET.

El 12 de Octubre se celebra el 50.^a aniversario de la fundación de la Colonia San José cerca de Colón creada bajo los auspicios del general Justo José de Urquiza.

Fué la 2.^a Colonia fundada en la República, habiendo sido la 1.^a fundada por Castellano en Santa Fé en 1856, bajo el nombre de "Esperanza".

Nuestro amigo y compañero Alejo Peyret, fué elegido por el general Urquiza para Director de la Colonia, compuesta en generalidad de savoyanos.

Peyret no era el primer venido ya en Montevideo, desde 1852, en donde proscripto del 2 de Diciembre de 1851, había poi sus escritos llamado la atención de los estadistas y economistas sobre la profunda solidez de sus miras como organizador y progresista.

Tuvimos ocasión de visitarlo pocos meses después de su toma de posesión, ya en lo mas activo de sus trabajos; en medio de numerosas instalaciones de concesiones; atrayéndose la simpatía de los colonos, por su amabilidad y su espíritu de justicia.

La colonia San José ha prosperado admirablemente y se puede asegurar que dos generaciones de colonos han alcanzado una situación afortunada desde van 50 años.

Á su alrededor, hoy 20 colonias están agrupadas de las cuales, muchas de ellas, por sus enormes productos dan actividad notable al movimiento del puerto de Colón.

La gran pericia de nuestro amigo Peyret, fué utilizada por el gobierno argentino, como profesor, inspector de Colonias, escritor industrial y Comercial.

Hombre sencillo, de excelentes consejos, desempeñó misiones importantes en Europa.

Gran admirador de Rivadavia y de Sarmiento; siempre bregó para que las grandes ideas del primero, respecto á las tierras, se realizarán y que las tierras volviesen á la nación.

Indudablemente una gran parte del inmenso desarrollo intelectual agrícola é industrial de la República Argentina, se debe á Alejo Peyret.

Va, pues, asociado el nombre de Peyret, al festejo de este aniversario, y los colonos que lo veneran y lo recuerdan con simpatía, van á tributar á su memoria grandes demostraciones de aprecio y estima.

Varias son las fases porque han pasado las colonias que avecinan el puerto de Colón.

FOLLETIN¹²El inocente
POR
GABRIEL D' ANNUNZIO

vista muy aguda. Sigue, sigue. Todo marcha á las mil maravillas. ¡Valor!

—¡Oh! qué bien se está aquí! exclamó Juliana dando un suspiro de alivio, entornando la vista, —Gracias, Túlio.

Algunos minutos después, al salir mi madre, cuando quedamos solos repitió, con un sentimiento más profundo:

—Gracias.

Y levantó una mano hacia mí, para que yo las tomase entre las mías. Siendo ancha la muñeca, con el ademán que hizo, el brazo descubrióse casi hasta el codo. Y aquella mano blanca y fiel, mensajera de amor, de indulgencia, que traía consigo la paz, el ensueño, el olvido, todo bello y todo lo bueno, tembló un momento en el aire hacia mí como para la oferta suprema.

Creo que en la hora de la muerte, en el momento mismo en que cesaré de sufrir, veré aquél ademán únicamente; entre todas las

Las secas, las langostas han motivado cambios en sus cultivos.

Notablemente desde a gunos años estos últimos especialmente. Los colonos se dedican á la cría de gallinas y otras aves de corral.

Se puede decir que una gran parte de los huevos que se consumen en B. Aires y Montevideo, salen del puerto de Colón. E. R.

Hasta tal extremo se ocupan las poblaciones de esta comarca de esa industria, que las hortalizas están casi por completo abandonadas.

En cuanto á las frutas van dos años, desde la última invasión de langostas, que aquí no se come más frutas que la que se trae de Montevideo ó de B. Aires.

Difícil es darse una idea del des- trozo que el acrido causa á los árboles frutales: los que sobreviven á las peladas del insecto, nece- sitan tres años para restablecerse y fructificar.

Mucho alivio consiguen los colo- nos con los beneficios de la cría de gallina, y sería la mayor de las calamidades si una peste cayera en sus corrales.

No nos cansemos, pues de gritar; ¡guerra á la Langosta!

Max. Durand Sovoyat.

SECCION PRACTICA

FRITURAS

Fritura de hígido y sesos con papas.—Se corta en rebanaditas delgadas el hígido de ternera pa- sandolo luego por huevo batido y por pan rallado. Enseguida se pone en agua hirviendo con un poco de vinagre un seso que se retira, se pela y también se corta en pequeñas rebanadas, las cuales se pasan primero por harina y después por huevo previamente bien batido.

Se pelan algunas papas crudas y se cortan también en rebanaditas. Enseguida se pone todo á freír se- paradamente en buen aceite. Se sirve todo junto en un mismo plato.

Costillas ó bifes á la milanesa.—Tomad pulpa de ternera ó costillas de carnero, córtense bien delgadas y machaque con el plazo de un machete de cocina hasta que se pongan bastante anchas; pongáseles sal fina por encima; seguidamente se pasan en el huevo batido y en el pan rallado; friéndolas en un sarten con manteca fresca ó aceite fino y se sirve en la mesa con un pedazo de limón.

Otra fórmula de costillas á la milanesa.—Coced en medio litro de caldo y medio de vino de Madera ó buen vino blanco, una costilla de vaca mechada, y bien ade- rezada con sal y pimienta. Al cabo de dos ó tres horas de cocción á fuego lento, retirad la costilla de la cazuela, pasad el jugo por el

innumerables imágenes de la vida pasada, veré tan sólo aquella ac- ción.

Cuando pienso en ello, no acier- to á reconstruir con exactitud la condición en que me encontré. Puedo afirmar que también entonces comprendía la gravedad extrema del momento y el valor ex- traordinario de los actos que se de- sarrollaban y estaban por desarro- llarse aún. Mi perspicacia era, ó me parecía, perfecta. Dos procesos de conciencia se desenvolvían den- tro de mí, sin confundirse, bien distintos, paralelos. En uno pre- dominaba, junto con la piedad hacia la criatura á quien había de maltratar, un sentimiento de agudo remordimiento hacia la ofensa que estaba por rechazar. En el otro pre- dominaba junto con el profundo anhelo egoista ejercitado en el frío examen de las circunstancias que podrían favorecer mi impuni- dad. Este paralelismo lleva mi vi- da interna con una intensidad y aseveración increíbles.

Había llegado el momento deci- sivo. Debiendo marchar al día si- guiente, no podía contemporizar por más tiempo. Para que la cosa no pareciese obscura y demasiado momentánea, era necesario que en aquella misma mañana durante el almuerzo, anunciar á mi madre la marcha aduciendo el pretexto plau-

tamiz, y reducido hasta la mitad. Por otra parte, coced macarrones con caldo, sazonados con una fuer- te dosis de queso parmesano y ral- lado. Colocad los macarrones en una fuente; pened la costilla de vaca encima, y echadle todo el ju- go reducido. Esta manera de pre- parar la costilla de vaca da uno de los mejores platos de la cocina ita- liana.

Fritura de crema.—Prepárese una crema común, dulce ó salada, á voluntad; dejáse enfriar á fin de que se pueda cortar en rebanadas y luego se pasan éstas por huevo batido y pan rallado, friéndolas en mantequilla, grasa buena ó aceite fino. Este delicado plato, de tan fácil preparación, se sirve bien caliente.

Granadina de arroz.—Hágase colorear en una cacerola un poco de perejil, con grasa fresca ó aceite fino, agregandole enseguida un pedazo de pulpa de ternera y medio kilo de pasta de salchichas; una vez que han tomado un color dorado se sacan del fuego y se pican muy menudo, luego se toma aquella cantidad de arroz que se quiera cocinar y se pone todo junto nuevamente al fuego.

¡Que estúpida!

Teresa Naval moral, prima del mozo Miguel, que era un solemne animal, estaba alejada de él sirviendo en la capital.

¡Pobre muchacha! Tenía sus padres en Paracuellos, y demasiado sabía que no contaba con ellos si con Miguel no se unía.

Por fin, Miguel á Teresa en Madrid la hizo su esposa causando á todos sorpresa y ella, que era poca cosa, comenzó á ponerse gruesa.

Hubo el tiempo de pasar, y con objeto de dar á su madre un alegrón y obtener su absolución, se fué un día á retratar.

Bu-có, por mí aconsejada, á Méndez, á quien yo estimo por su pericia probada, y por él con mucho mimo fué tratada... y retratada.

Una vez llegado el día que Méndez y Compañía fijaran para tener el retrato, la mujer fué por su fotografía.

El artista se la dió, Teresa la examinó y después de verla un rato, dijo:—“Amigo, este retrato no me sirve.”—“Por qué no?” (preguntó Méndez)—“Por nada, (le respondió la Teresa). Porque aunque estoy bien sacada aquí se ve que estoy gruesa, pero no que estoy casada.”

Juan Pérez Zúñiga.

sible. Era también necesario, que antes que á mi madre, se lo anun- ciase á Juliana para que no acon- tecieran contratiempos peligrosos. «Y si Juliana hablase, al fin? ¿Si en el impetu del dolor y del des- dén, revelase á mi madre la ver- dad? ¿Cómo obtener de ella una promesa de silencio, un nuevo ac- to de abnegación?» Hasta el últi- mo momento discurrió, en mi inte- rior. ¿Lo comprenderá en seguida á las primeras palabras? ¿Y si no lo comprendiese? ¿Si ingenuamente me hiciese explicar las razones de mi viaje? ¿Cómo contestaría? Pero ella lo comprenderá. Es im- posible que no haya ya sabido por alguna de sus amigas, por aque- lla señora Talice, por ejemplo, que Teresa Raffo no está en Roma».

Mis fuerzas empezaban ya á ce- der. No hubiera podido sostener por más tiempo el orgasmo que crecía por minutos.

Resolvíme, con tensión de todos mis nervios; y, mientras hablaba, deseaba que ella misma me brin- dase la oportunidad de soltar la flecha.

Hablabá de cosas futuras, con volubilidad insólita. Aquel no sé qué convulso que había en ella, ya notado por mí antes, me parecía más patente. Yo estaba todavía en pie detrás del sillón. Había evi- tado hasta aquél momento su mi-

Añadí, sin esperar;

La langosta

Noticias recibidas de campaña dan cuenta de la marcha del acrido, hacia el sur, en forma como se ha dicho, de una formidable invasión.

El peligro que encierra la apa- riencia de la langosta toma visos de verdadero desastre, si se tiene en cuenta que se aproxima la estación del calor, propicia para el desove del voraz enemigo.

Mucho hay que temer respecto de los cultivos, siendo así que muchos agricultores se han apresurado á recojer el fruto, apesar de no hallarse aún en sazón.

Sin embargo, parece ser que el gobierno va á tomar con empeño la causa de la defensa agrícola, anunciándose desde ya un decreto en que se indicarán las providencias á adoptarse.

Como dijimos en numerosos ante- riores esta actitud no ha debido hacerse esperar por razones fáciles de comprender.

He aquí, ahora, las informacio- nes que registran algunos colegas del interior:

De Paysandú:

—«Aprovechando el buen tiem- po una inmensa manga de langosta pasó ayer tarde por nuestra ciudad con rumbo al Sur.—Probablemen- te el terrible huésped se habrá pa- rado por aquí cerca.

Personas llegadas de campaña dicen que en la mayor parte de las secciones, hay grandes cantidades de langosta.

De Piedra Sola al Arbolito, hay una manga que ocupa una ex- tensión de 5 leguas de largo, por dos aproximadamente de ancho. *

Dice La Campaña, de Fray Ben- tos:

“Continúan llegando noticias alarmantes respecto á la invasión de langosta al departamento, ha- biendo empezado á desovar en al- gunos puntos.

La jefatura política ha comuni- cado el hecho al gobierno, pero hasta ahora no sabemos que se haya dictado medida alguna en contra del acrido.

En algunas secciones de nuestro departamento el acrido ya ha sen- tado sus reales; siendo también considerable en diversos puntos las existencias de la llamada langosta criolla, no menos voraz que la que nos viene de fuera, y que año tras año se va multiplicando en forma que ya empieza á preocupar seria- mente á los habitantes de la cam- paña.

LOS HIGOS

La higuera es un árbol de respe- table antigüedad. En el paraíso te-

rrenal, aquel amenísimo jardín en el que la Humanidad hizo su aparición sobre la tierra, y concretaron los primeros seres de esa raza sus primeras fechorías, había higue- ras. Muchos sabios de esos que por el color de una piedra, por el olor de un hierba, reconstruyen una edad entera, opinan, con el fundamento que es de presumir, que aquella fruta, causa del pecado ori- ginal, y de la que la Biblia no pun- tualiza la clase, era un higo y no una manzana, como hemos dado en decir. Sin embargo, fuera higo ó fuera manzana, para nuestro ac- tual provecho es completamente igual, porque el mal está ya irre- misiblemente establecido.

En Oriente y en el Mediodía de Europa, el higo se consume fresco. Platón los comía ordinaria- mente por docenas, y el glotón Emperador Claudio llegaba á qui- nientos. En casi todos los demás países de Europa se consumen en abundancia, pero siempre secos.

El higo, como la fresa, no son productos simples; son un conjun- to, un amasijo de frutos. Lo que llamamos los granos, y sentimos deshacerse en la boca, son las se- millas de esos frutos aglomerados. Los higos se secan al sol, colgados de hilos que pendan de algu- na raíz espinosa, ó bien se secan extendiéndolos en cañizos.

La composición de los higos es la siguiente:

Materias azucaradas	49,5 %
Albúmina	4,0 "
Féculas, grasa	14,5 "
Agua	32,0 "

En virtud de esta composición, en la que el azúcar entra por la mitad, se puede establecer que el higo excede, como valor nutritivo, á todos los demás frutos, incluso la manzana.

Las diferencias entre las diver- sas clases de higos son importan- tes, y está demostrado que corres-ponde la preferencia á los higos de Marsella, cuyo cultivo y natu- raleza los hacen superiores á to- dos; siguen á estos, con variable lu- gar, según las épocas, los de Afri- ca, especialmente los de Bugia, que se venden en envases de cue- ro ó cartón; los españoles en cenan- chos; los italianos, entre los que desciende por su dulce sabor el hi- go de Cosenza, y que se exportan en canastillas; los portugueses, en cajas, y, en fin, los turcos, entre los que sobresale el higo de Smirna. Estos últimos pierden mucho al ser prensados, y hasta aplastados y reventados dentro de sus cajas, de- masiado pequeñas.

En todo esto, que se refiere á calidad del producto, hay que decir, como de los colores, que el gusto de cada cual es lo que les da la pre- ferencia; pero lo esencial es que, sean de donde sean, no nos falten higos ningún año.

Añadí todavía, haciendo un es- fuerzo para desatar la lengua, asustado como aquél que debe re- petir el golpe para concluir con su víctima:

—Marchará á Florencia.

—¡Ah!

Había comprendido en una sola palabra.

Volvióse con rapidez, inclinán- dose totalmente sobre los cojines para mirarme; y vi de nuevo, á causa de aquella contorsión vio- lenta, el blanco de sus ojos, su en- cia exangüe.

—Juliana—balbucesé, sin saber que decir, inclinándome hacia ella, temiendo que se desmayase.

Pero ella bajó los párpados, se recompuso, estremecióse, como presa de gran frío. Permaneció de aquél modo algunos minutos, con los ojos cerrados, la boca apreta- da, inmóvil.

Solamente la pulsación de la carótida y algunas contracciones convulsivas de las manos daban indi- cicio de la vida.

¿No fué un delito? Fué el pri- mero de mil delitos; y no el me-nor, por cierto.

Marché, en condiciones las más terribles.

Mi ausencia duró más de una semana.

Cuando volví y en los días que siguieron á mi llegada, yo mismo

Domingo 20 de Octubre de 1907

El remedio mas seguro
CONTRA LA GARRAPATA

Garrapatina Falco

Preparación científica de grandes resultados, contando á su favor estas singulares ventajas: Es completamente soluble en el agua. No daña el cuero ni afecta el estado general de los animales. La más práctica, la «Garrapatina Falco» para ser empleada como garrapaticida; védese en cajones de 10 latas, conteniendo cada lata remedio para 1000 litros de baño, el cajón \$ 15 neto. Como Sarnifugo, cada lata alcanza para 1200 litros de agua, resultando á \$ 0.125 los 160 litros.

Único depositario: ARMANDO FALCO - 18 de Julio núm. 114. - Montevideo

Viudá é hijos de "LA NACIONAL"
B. Rizzardini::::: LA NACIONAL

Gran fábrica de chocolatines, confituras, y dulces en general

Establecimiento premiado con medallas de oro y las mas altas recompensas en las exposiciones universales

TELEFONO CALLE TACUAREMBÓ NÚMERO 19 A

LAS DOS COMPAÑIAS

Descubrimiento científico

Único sistema de éxito para la extracción de dientes sin dolor, observándose las mas rigurosas condiciones asepticas y antisépticas.

D.R JULIO LORENZO

DENTISTA CIRUJANO

Consultorio. Calle Colonia, 116 - Montevideo



JULIO MAILHOS

Gran manufactura de

Tabacos, cigarros y cigarrillos

Máquinas con privilegio exclusivo

PRODUCCIÓN

Un millon de cigarros por día

FEbras Negras Especiales



Las renombradas hebras negras especiales

Calidad excepcional

Elaboracion perfecta

Á 8 CENTÉSIMOS EL PAQUETE



Á 6 CENTÉSIMOS EL PAQUETE

Las de mayor venta en la República

Tabaco legítimo de Puerto Rico sin ópico y sin nicotina

HABANO XXX-BAHIA FLOR

ELABORADOS CON TABACOS SUPERIORES

Recibidos directamente de los grandes centros de producción

Únicos concesionarios de la "Havana Tabaco Company", para la venta en el Uruguay y Argentina de los cigarros habanos

Victor Hugo

SASTRERÍA PYRAMIDES

VERANO

Casa de compras exclusivamente en París e Inglaterra. La ventaja la tienen los clientes en 40 por ciento más barato de los precios generales. Casimires fantasía desde \$ 12 á 18; trajes de saco, de 12 á 18; id de jacquet, de 18 á 26; id de levita, de 30 á 35; id de frac, de 30 á 35; id de smoking, de 18 á 24; pantalones, desde \$ 3 á 6; chalecos fantasía, de 1 á 4; saco grano de oro, de 2 á 4; guarda-polvos, de 2 á 4; trajes de librea, desde \$ 15 á 26. Surtido permanente de géneros negros, azules y de color. Toda ropa hecha en la casa es garantida.

CALLE SARANDI, 228

Al lado de la Catedral

Casa de compras exclusivamente en París e Inglaterra. La ventaja la tienen los clientes en 40 por ciento más barato de los precios generales.

Casimires fantasía desde \$ 12 á 18; trajes de saco, de 12 á 18; id de jacquet, de 18 á 26; id de levita, de 30 á 35; id de frac, de 30 á 35; id de smoking, de 18 á 24; pantalones, desde \$ 3 á 6; chalecos fantasía, de 1 á 4; saco grano de oro, de 2 á 4; guarda-polvos, de 2 á 4; trajes de librea, desde \$ 15 á 26. Surtido permanente de géneros negros, azules y de color. Toda ropa hecha en la casa es garantida.

Fca. de Fuegos Artificiales y Globos aerostáticos

"LA AMERICANA"

Se recomienda á los señores de las Comisiones de Festejos populares pidan propuestas de programas de fuegos artificiales, á esta casa, que siendo la más acreditada y competente en la materia, gracias á sus tantos años de práctica, puede confeccionarlos con verdaderas ventajas económicas y éxito seguro, pues no hay que olvidar que el éxito ó fracaso de una fiesta popular se debe muchas veces á esta parte del programa de festejos. Se reciben órdenes por correo, telégrafo ó teléfono La Cooperativa 1189 en mi casa única.

Calle Magariños Cervantes y Rivera

MONTEVIDEO

LA ACTIVA

Empresa de transportes y encomiendas en general

Calle Valparaíso 23 (á media cuadra de la Estación del P. C. C. del U.)

Se encarga de todo género de transportes, en lo relativo á cargas y encomiendas por vía terrestre ó fluvial, contando para ello con numeroso y excelente personal y todos los útiles necesarios.

Llámese la atención de los señores comerciantes acerca de los medios precios de nuestras tarifas.

Se atienden órdenes de campaña.

Teléfonos: De Montevideo, 317. Cordon. — La Cooperativa, 759. Central.

Rebour (hijo), Corral y Cia.

Con éstos se hace un cocimiento en agua ó en leche, que da una tisana pectoral excelente para los catarros, y administrada en gargarismos, es una especie de panacea para las anginas, y aún sin tener ningún mal de garganta, puede usarse con placer.

Uno de los principales efectos de la alimentación con higos es la de hacer engordar. Catón disminuía la ración de sus esclavos durante la estación de los higos. Es un fruto que por sí solo basta para alimentar el cuerpo, y por esto los antiguos se lo daban á comer á los atletas. En Francia, en el Medio-día, se dice como proverbio: «En tiempo de higos no hay hambrientos».

Esas jóvenes delgadas como asta de lanza, y esos pollos descarnados como sarmientos, deberían someterse al régimen de higos para adquirir colores y carnes.

Como medicinal, conviene á los que están atacados de catarros, á los gotosos, á las mujeres que padecen de jaquecas, y á los que sufren de mal de piedra, ó de conjuntivitis palpebral; pero, sobre todo, á quienes conviene, es á los sanos.—Dr. P. Demande.—(De "La Reforme Alimentaire.")

DEL Dr. JUAN RISSO HERRERA
"EL ALCOHOLISMO"
POR LA MORAL Y LA CIVILIZACIÓN
UN BRILLANTE ESTUDIO

XV

Por lo que hace á la criminalidad infantil, las estadísticas del sabio alienista Garnier permiten reconocer que 80 por 100 de los criminales adolescentes proceden de padres alcoholistas.

Lombroso, en Italia, ha encontrado el alcoholismo en el 20 por 100 de los padres de los criminales, y Fenta en el 27,33 por 100. Por su parte Legrain, ha observado en 500 jóvenes degenerados de la colonia de retrasados de Vaucluse, un tercio de casos de criminales, habiendo comprobado que todos ellos eran hijos de padres alcoholistas.

Los datos que acabo de haceros conocer y pue habeis tenido la paciencia de escuchar, son una prueba más que luminosa de la triste y terrible herencia que los hijos reciben de esos padres criminales que abogan todos los días en alcohol sus más nobles afectos y sus más sagrados deberes.

Pero no es solo por los hijos enfermos, inválidos, locos, alcoholistas ó criminales que el alcoholismo hiere de muerte la organización y la estabilidad de la familia. Su funesta influencia va más allá.

El ejemplo de los padres, que vuelven todos los días al hogar perdida la razón y la vergüenza por la embriaguez, las continuas reyertas conyugales que este establecimiento provoca, los actos inmorales que á veces se desarrollan bajo el techo doméstico obedeciendo á los instintos bestiales que el alcohol enciende, la falta de cuidados y de limpieza, el olvido de la instrucción y educación convenientes de los hijos, toda esta serie de atentados al orden y á la moralidad de la familia influyen de manera deporable sobre la educación moral de esos mismos hijos, que empujados además por sus instintos hereditarios descienden en rápida carrera hasta los últimos peldaños de la escala social, en donde sucumben en brazos de la degradación y el crimen.

El alcoholismo hunde también la familia en las amarguras y estrecheces de la miseria, (número 38), por que él hace huir del trabajo primero, inutiliza al profesional, ó al empleado ó al obrero más tarde e induce al esposo y al padre á derrochar en todos los momentos, en la taberna ó en el café, bebiendo y jugando, el producto de su labor, que es el pan de sus hijos y de su esposa que, con las sublimes abnegaciones de la madre, (número 39), trabaja y se sacrifica en su miserable hogar pa-

ra sustentar á sus hijos, mientras el padre, sin corazón y sin voluntad, se embriaga torpemente con lo destinado al bienestar de los suyos.

Lamenais ha dicho con razón (número 40): Sabeis lo que bebe este hombre en este vaso que vacila en su mano temblorosa de embriaguez? Bebe las lágrimas, la sangre, la vida de su esposa y de sus hijos.

Desconsoladora verdad, señores, que opprime el corazón de los hombres honrados y llena de sombras el espíritu del sociólogo.

¡Amarga realidad que se ofrece con frecuencia á los ojos de todos, que más de una vez hemos contemplado cuadros tan tristes y dolorosos como el que os presento (número 41), en donde una madre desconsolada llora amargamente la conducta criminal del que fué padre de aquellas inocentes criaturas, que solo tienen hoy por muñido lecho el miserable montón de paja y hojas secas, y que acaso mañana, cuando despierten de su sueño de ángeles, no tendrán un bocado de pan con que acallar el grito de hambre de sus hijos idolatrados, debiendo entonces arrojarlos á la calle, para implorar de los hombres la compasión y la caridad!

Fácil es imaginar, señores, las consecuencias sociales que han de derivarse de la degeneración de los hijos y de la miseria y desorganización de la familia. La degeneración de la raza y el empobrecimiento económico de las naciones iérguense implacables, amenazando la vida de las sociedades.

TRENES EXPRESOS

EXCURSIONES AGRADABLES

La administración del ferrocarril central, consecuente con el programa que ha resuelto implantar, de acuerdo cuantas facilidades sean posibles á los viajeros, y propendiendo también al mayor desarrollo de los torneos del trabajo que se están celebrando, casi al mismo tiempo, en todo el país, ha resuelto hacer correr varios trenes especiales, proximamente, como se verá á continuación:

Por lo pronto ayer ha salido uno con numerosos pasajeros para Durazno y Rivera.

Así mismo salió otro para Tacuarembó, con motivo de la Exposición Feria que allí se inaugura hoy. Estos expresos regresan de Rivera el Miércoles 23 del corriente á las 7.30 a. m., de Tacuarembó á las 10.55 a. m. y de Durazno á las 5 p. m. del mismo día.

El domingo 27 del corriente habrá un tren de excursión de Montevideo á Minas, el que saldrá de Central á las 6 a. m. llegando á la ciudad únicamente nombraba á las 9.5 de la mañana, de donde emprenderá el regreso á las 6.30 p. m.

El martes 29 del mes actual á las 7 a. m. saldrá de Rivera un expreso que llegará á la capital á las 9 p. m. del mismo día. Dicho expreso regresará de Montevideo el ocho de Noviembre á las 5.45 a. m.

De Colonia, Puerto Sauce y San José, cerrará, el 2 del próximo Noviembre, otro expreso hasta Montevideo, y puntos intermedios entre el desalida y el de llegada.

También habrá un tren, el día dos de Noviembre que saldrá de Mercedes á San José y Montevideo, pudiendo hacerse el regreso en los trenes ordinarios en esta forma: De San José, serie A hasta el miércoles seis; serie B hasta el lunes once, y de Montevideo serie B, únicamente, hasta el miércoles trece.

Y por último, y con motivo de la Exposición Nacional que se celebrará en la ciudad maragata, correrán trenes expresos en los días 3 y 4 del próximo Noviembre entre Rosario y San José.

Como de costumbre, cuando la administración del Central establece trenes expresos para determinados días, los pasajes serán á precios reducidos, y en los trayectos largos habrá servicio de restaurante para mayor comodidad de los señores pasajeros.

Todos estos trenes pararán, para subir á los viajeros—en las estaciones importantes del trayecto que recorren.

A todos los que deseen efectuar paseos cómodos, y de grandes atractivos, interesamos la lectura de los avisos respectivos que publicamos á continuación:

Ferrocarril C. del Uruguay

TREN EXCURSIÓN DE MERCEDES Á SAN JOSÉ Y MONTEVIDEO

El día Sábado 2 de Noviembre de 1907

A las horas y precios siguientes:

ESTACIONES	Horas de Salida A. M.	Boletos de ida y vuelta	
		A	B
Central	5.45		\$ 4.50
Durazno	10.00 p. m.	\$ 3.00	\$ 2.00
Rivera	7.30	\$ 10.00	\$ 8.00

Ferrocarril C. del Uruguay

TREN EXPRESO Á DURAZNO Y RIVERA

El Sabado 19 de Octubre de 1907

A las horas y precios siguientes:

ESTACIONES	Horas de Salida A. M.	Boletos de ida y vuelta	
		A	B
Central	5.45		\$ 4.50

Ferrocarril C. del Uruguay

TREN EXCURSIÓN DE COLONIA Y PUERTO SAUCE Á SAN JOSÉ Y MONTEVIDEO

El día Sabado 2 de Noviembre de 1907

A las horas y precios siguientes:

ESTACIONES	Horas de SALIDA A. M.	BOLETOS DE IDA Y VUELTA	
		A	B
P. Sauce	7.30		
Colonia	6.30	\$ 3.50	\$ 2.50
Eszuela	7.05		\$ 5.00
Tarariras	7.26		
San Luis	7.40		
Barker	7.58		
Rosario	8.20	\$ 3.00	\$ 2.00
C. Suiza	9.00		\$ 4.50
Cufré	9.35		
M. Abrigo	10.15		
San José	11.05 p. m.		
Central L.	1.15		

BOLETOS ESPECIALES Á SAN JOSÉ

Las estaciones de Puerto Sauce y Colonia hasta Barker expedirán boletos á San José á los siguientes precios, ida y vuelta:

Serie «A» 1.ª clase \$ 2.50—2.ª clase \$ 1.50—serie «B» 1.ª \$ 4.00. Los boletos en número limitado se pondrán en venta desde el Miércoles 30 de Octubre.

Los regresos se harán todos por trenes ordinarios á saber:

Los de San José serie «A» hasta el Martes 5 de Noviembre.

Los de San José serie «B» hasta el Domingo 10 de Noviembre.

Los de Montevideo serie «A» hasta el Jueves 7 de Noviembre.

Los de Montevideo serie «B» hasta el Martes 12 de Noviembre.

Habrá servicio restaurant para el confort de los señores pasajeros.

AVISO IMPORTANTE—Se previene á los Señores Pasajeros que las personas que se encuentren en este tren sin su correspondiente boleto especial serán obligadas á pagar el boleto sencillo á tarifa ordinaria.

(Véase aviso tren expreso á Tacuarembó misma fecha).

Montevideo, Setiembre 26.—C. W. Bayne Administrador General.

Ferrocarril Central del Uruguay

Tren EXCURSIÓN de Rivera

El Martes 29 de Octubre de 1907

a las horas y precios siguientes:

ESTACIONES	Horas de Salidas A. M.	Boletos de ida y vuelta	
		1.ª clase	2.ª clase
Rivera	7.00		
Paso Ata.	7.42	\$ 12.00	\$ 9.00
Paso T'ras	8.07		
Laureles	8.47		
P. d' Cerro	9.10		
B. d' Rocha	9.40		
Ta'bó Ll.	10.15	\$ 10.00	\$ 7.50
* S.	10.25		
Tambores	10.37 p. m.		
P. d' R. Sola	12.16		
Pampa	12.53		
Achar	1.22	\$ 8.00	\$ 6.00
Cardoso	2.07		
C'berlain	2.33		
R. Negro Ll.	2.53		
" S.	3.00		
Molles	3.40	\$ 6.00	\$ 4.50
Villasboas	4.00		
Yí	4.30		
Central Ll.	9.00		

Los boletos se pondrán en venta en número limitado desde el día Martes 22 de Octubre.

El regreso se hará por el tren expreso que saldrá de Montevideo el día Viernes 6 de Noviembre á las 5.45 a. m. y llegará á Rivera á las 7.20 p. m. más ó menos, ó por trenes ordinarios hasta el Jueves 7.

Habrá servicio restaurant para el confort de los señores pasajeros.

AVISO IMPORTANTE

Se previene á los señores pasajeros que las personas que se encuentren en este tren sin su correspondiente boleto especial serán obligadas a pagar el boleto sencillo á tarifa ordinaria.—Montevideo, Setiembre 3 de 1907.—C. W. Bayne. Administrador General.

(Véase aviso tren expreso entre Rosario y San José días 3 y 4).

Montevideo, Octubre 8 de 1907.—C. W. Bayne. Administrador General.

Ferrocarril C. del Uruguay

GRAN EXPOSICIÓN NACIONAL

Esperanto

20. ANIVERSARIO DE SU APARICIÓN

El 21 de Julio del año 1887, la censura rusa ponía su sello, dando licencia para su publicación, en un pequeño librito, especie de folleto; cuyo autor se presentaba con el nombre de «Doktoro Esperanto».

Era este librito un manual de la lengua auxiliar internacional creada por el Sr. L. L. Zamenhof; y conocida hoy en todos los países donde ha llegado algo de eso que llamamos civilización y progreso.

En las pocas páginas de que se componía había lugar suficiente para dar detalles y explicaciones acerca de esta lengua: dieciseis reglas gramaticales, dos trozos de poesía, y una página conteniendo algunas raíces para la formación de las palabras.

Hé aquí, de una manera tan sencilla todo el fundamento de una lengua que debía ser hablada por individuos de tan diferentes razas y familias de que se forma la humanidad.

Las dificultades que se encontraron para su difusión fueron innumerables, permaneciendo por algún tiempo casi desconocida. Solo en los países del norte de Europa, y en Francia, se comenzaba a hablar acerca de esta lengua. Certo que en esa época existía el Volapük, famoso idioma internacional, el cual apesar de su dificultad para hablarlo; hasta entonces se creía que era la solución del problema; pero que en el año 1889, dió un completo fracaso.—Entonces, algunos ex-volapükistas se convirtieron en calurosos propagandistas del «Esperanto».

De ahí comienzan a notarse sus progresos. En Francia; el 1.º de Septiembre de 1889 se inicia la publicación de «La Esperantista» primer periódico escrito en la nueva lengua.

Entretanto se comenzaba también la publicación de nuevos manuales y traducciones de algunas obras literarias.—De este modo, el «Esperanto» iba haciéndose conocer y progresando aunque no tan rápidamente como fuera de desear.

En el año 1905 se celebró el primer congreso Esperantista en Boulogne Sur Mer, el año 1906 se celebró el segundo en Ginebra, y actualmente en este año, desde el 12 al 17 de Agosto se ha efectuado el tercer congreso en el Cambridge (Inglaterra) obteniendo en todos ellos un completo triunfo, que promete ir en avance.

Internacia G. de Montevideo.

ORACIONES

A LA LUNA

Casta amada de Ossiris.

Patrona de Cartago.

Amarillenta amiga de las ribetas del Nilo.

Fanal de las ruinas.

Libro de plata de los tristes, de los poetas y de los enamorados.

Astro de eterna quietud.

Blanca sirena de melancólica mirada.

Desvélate del vuelo de neblinas que se escurren ante tí como blonda de ángeles de estendidas alas, y míra la pobre tierra desde tu trono de estrellas.

Como rueda de fuego encendida que se levanta rodeada de gasas de oro y nubarrones de rosa, sal de Oriente, astro amoroso del silencio, que la tierra te añora.

Rodando por la vía azulada de la noche, suspendida y magestuosa y rodeada de tu neblina de púrpura no te apagues del cielo, que las almas ven tu luz como espejo de su tristeza.

No te haga miedo la oscuridad, no te espanten las tinieblas, el grito del trueno no te detenga, que la luz blanca que envías hace meditar á quien te contempla y soñar á quien te deseas.

Resbalando por la vía azulada de la noche, suspendida magestuosa y rodeada de tu neblina de púrpura no te apagues del cielo, que las almas enfermas ven tu luz como espejo de su tristeza.

No te haga miedo la obscuridad, no te espanten las tinieblas, el grito del trueno no te detenga, que la luz blanca que envías hace meditar á quien te contempla y soñar á quien te deseas.

Tu mirada de liquida madre pinta de colores quebrados los labios de las vírgenes.

Empalidece la frente de los artistas y poetas.

Endulza las pupilas de ojos azules reflejando en su fondo nubes borradillas de vaguedad infinita.

Tu mirada enigmática señala con el beso los sufrimientos amargados, las tristezas sin lágrimas, los sueños de la muerte resig-nada.

A flor de idea hace correr los presentimientos.

A ras de labios hace brotar los besos puros, lanzándolos á otros labios que les esperan y lo saben. Calma el corazón encendiéndolo. Hace poesía sin letra.

Y es la luz de la calma y el reposo de la vida.

Tú modelas las curvas de la mujer.

Tú aterciopelas la majestad de los cipreses.

Tu siembres diamantes á los corrillos, de agua que canta y se espeja sobre taza de marmol.

Tú chispeas de plata las ondas de las olas.

Tú riegas con rocío de luz las flores del cementerio.

Tú vives en los templos caídos, en los claustros desiertos, sobre los pilares gemelos y las losas abier-tas.

Tú entras por todo donde puedes gozar la paz de una melancolia mate, donde puedes sentir el reposo de una soberana belleza, donde duerma la poesía.

Bañados por tí se han dado los juramentos más solemnes.

Se han dado los besos más largos y más ardientemente silencio-sos.

Se han deslizado al oído prome-sas de pasiones eternas.

Se han murmurado letanías de palabras amorosas.

Se ha bebido hasta el alma la esencia de la esperanza sin lími-tes.

Ya se ha vaciado hasta el co-razón de los que se aman entre arroabamientos cálidos y silencios voluptuosos.

Dicen que caminas muerta job romántica linterna de la noche que tus venas, que se tomarían por riadas de nácar, son ríos enjutos y desiertos, que tus sombras purpurinas son volcanes apagados, que tu blanca brillantez de dia-mantes fundidos, no son más que llanuras sin bospues y montañas sin brumas: que tu claridad es de reflejo, y tu diáfana aureola, ilusión de la mirada.

No importa. Tal vez por que eres ilusión que encontramos mucho más hermosa; tal vez por que marchas muerta, resbalando solitaria á tu entierro, te vemos caminar con más simpatía; tal vez por que contagias en los ojos que te contemplan la tristeza de tu dulcísima mirada, con dulzura ya te es-peran todos los tristes de la tierra.

Sal para ellos.

Desrévate del vuelo de neblinas que se escurren ante tí como blonda de ángeles de estendidas alas, y míra la pobre tierra desde tu trono de estrellas.

Como rueda de fuego encendida que se levanta rodeada de gasas de oro y nubarrones de rosa, sal de Oriente, astro amoroso del silencio, que la tierra te añora.

Rodando por la vía azulada de la noche, suspendida y magestuosa y rodeada de tu neblina de púrpura no te apagues del cielo, que las almas ven tu luz como espejo de su tristeza.

No te haga miedo la oscuridad, no te espanten las tinieblas, el grito del trueno no te detenga, que la luz blanca que envías hace meditar á quien te contempla y soñar á quien te deseas.

Camina, casta amada de Ossiris. Patrona de Cartago. Pálida amiga de las riberas del Nilo.

Fanal de las ruinas.

Consuelo del anochecer. Libro de plata de los tristes, de los poetas y enamorados.

Astro de eterna quietud.

Camina, que son muchos los que por tí rezan.

Santiago Rusiñol.

Grandes Industrias en el país

El establecimiento del Sr. Maillhos

LA MARAVILLOSA MAQUINARIA

La evolución de nuestras in-dustrias hacia el progreso, obra mas bien que las luchas comerciales,—de la iniciativa particular, noble y secunda, inspirada en pro-pósitos levantados,—ha señalado una de sus etapas verdaderamente luminosas en la labor de ciertos hombres, que aparecen hoy al fren-te de fuertes empresas existentes en el país.

El desarrollo necesariamente lento de las industrias nacionales no hubiera salido del aro de hierro de la vieja rutina, si la causa del progreso, no contara con hombres verdaderamente activos, de clara inteligencia, que á despecho de pe-simismos aplastadores, han actuado en esa esfera más alta desde don-de se divisa el porvenir.

Entre esos hombres de espíritu progresista, acude hoy á nuestra memoria el nombre del señor Julio Maillhos, propietario de la gran casa manufacturera de tabacos «La Republicana».

Varios órganos de la prensa acaban de hacer mención de impor-tantes reformas realizadas por el señor Maillhos en dicho establecimien-to avenida General Rondeau N.º 350, reformas que han reclama-do del distinguido industrial fuertes sumas, verdaderos capita-les.

El señor Maillhos ha respondido á sus propósitos de progreso con una prodigalidad que señala su obra como una de las iniciativas mas costosas en esta época en que muchos otros hombres de negocios se sustraen de todo espíritu de em-presa, aleccionados por tantos des-astrases propios de la inestabilidad de situaciones pasadas, que hacen ver desconfianzas para el futuro.

Todos los hombres, que no sean indiferentes á la conquista del pro-greso, leerán con agrado la descripción, que referente al establecimien-to «La Republicana» hacemos en estas columnas.

Un nuevo y elegantísimo edificio de tres pisos se levanta hoy en el primitivo sitio que ocupó la fábrica del señor Maillhos, obra de ex-cellente arquitectura y cuyas con-diciones de amplitud, ventilación y otras comodidades, le presentan como de construcción confortable, modelo para esa índole de indus-trias.

El edificio consta de dos grandes departamentos en la planta baja, destinados uno á los talleres y otro á salón de ventas de los res-pectivos productos. Los escritorios ocupan la planta alta á la que da acceso una ancha escalera al cen-tro de! edificio y ascensores eléc-tricos.

Entremos al departamento de máquinas y admiraremos la hermosa obra de la ciencia mecánica. El número, aplicación ingeniosa, ren-dimiento productor, y precisión del trabajo de dichas máquinas, son motivos para que convengamos en que la adquisición de esos ma-teriales importa para el país un loable esfuerzo de la iniciativa industrial.

Las curiosas y múltiples ma-nipulaciones á que es sometido el tabaco antes de presentarse pronto para el consumo, se efectúan allí por el esfuerzo mecánico.

La primera operación á que el tabaco se somete es la de humede-cerlo, para lo cual existen dos má-quinas de forma cilíndrica que gi-ran sobre un eje transversal.

Dichas máquinas proporcionan al tabaco el vapor húmedo caliente que requiere la operación prelimi-nar.

Luego toca el rol de extraer la nicotina á la máquina más prodi-giosa, á la más notable que se co-noce en nuestro mundo fabril. Es importante, una verdadera mara-villa. La operación se realiza me-diente el principio de la fuerza centrifuga. El hecho es elocuente de por sí para que tratemos de expli-carlo: Basta poder decir que debi-do á la intervención de esa máqui-na, se extraen al tabaco todos los

principios nocivos que le son pe-culiares.

Sigue después la tarea del des-palillado. A este trabajo consa-gran sus actividades no menos de doscientos obreros, ancianos y mu-jeres.

¡Qué hermoso es poder decir que existen establecimientos de la índole de la casa Maillhos, que, aún contando con tan poderosos ele-mentos mecánicos, la joven obrera y el anciano achacoso encuentran donde ganarse la vida, honradamente remunerándose con justi-cia su trabajo!

Tres máquinas picadoras se en-cargan de cortar el tabaco en he-bras muy delgadas. Cada máquina prepara por hora 100 kilos.

Otras cuatro máquinas se en-cargan de la torrefacción del taba-co, empleando el fuego y el aire caliente.

Abora se da comienzo á la se-gunda faz de la manufactura.

La fabricación de cigarrillos es una tarea interesante. La maqui-naria empleada para ello desperta positiva admiración, por su com-pleja estructura por su rápido fun-cionamiento, y por el estupendo fruto que es capaz de rendir diaria-mente.

En efecto, el acto se limita á co-locar en el depósito de estas má-quinas la cantidad de tabaco ne-cessaria para que puestas en mo-vimiento, de principio á la produc-ción de cigarrillos, en cantidad asombrosa, 400 por minuto, ó 1,000.000 de cigarrillos como rendi-miento diario!

De las citadas máquinas cinco están destinadas á la fabricación de cigarrillos sin armar.

El trabajo de ambas máquinas es prodigioso, sin dificultad, ma-temático, como si en el interior de su organismo de hierro, al la-do de sus músculos de bronce hu-biera una cabeza que pensara, una mano dirigente siempre pronta á tocar los múltiples resortes en aquellos trabajadores ideales que no sienten nunca la fatiga!

Resta después la operación del acondicionamiento del tabaco y ci-garrillos, en paquetes y cajillas.

Para este último trabajo el es-tablecimiento cuenta con máquinas insta adás en el piso alto. Estas últimas merecen una explicación por lo que benefician la higiene del producto.

Existe una máquina destinada á recoger permanentemente el polvo que hay en el aire, á fin de que el ambiente se renueve proporcio-nando á los obreros una atmósfera pura, despojada de agentes perni-ciosos para la respiración, y consi-guiendo que el empaquetamiento de tabacos se efectúe de manera evidentemente higiénica.

La existencia de toda esta vasta y moderna maquinaria representa por si sola un abultado capital.

De manera que si nos traslada mos á los depósitos del establecimien-to, atestados de fuertes parti-das de tabacos clasificados en las categorías de: Habano, Bahía, Puerto Rico, Río Grande, etc. nos hallaremos frente á un almacén cuyas valiosas existencias superan á los cálculos más optimistas. ¡Una verdadera riqueza!

Queda algo por decir aún para completar la reseña con que honramos estas columnas.

Nos referimos á los elementos que proporcionan al establecimien-to la fuerza motriz. Son los moto-res que desarrollan 35 y 15 cabal-llos de fuerza, respectivamente. La energía de ambos sobra para todos los servicios; mueve toda la maquinaria y carga una batería de acumuladores para iluminación eléctrica de 380 bujías, durante do-ce horas diarias. Ambos motores son movidos á gas pobre.

Cálculos ahora á que grado pueden llegar las actividades de «La Republicana», de la antigua y acreditada manufactura cuyos pro-ductos son conocidos en todo el país y fuera de nuestras fronteras, en la República Argentina y Para-guay, sus importantes mercados.

Dígase ahora, si el planteamien-to de una industria en la forma por sí para que tratemos de expli-carlo: Basta poder decir que debi-do á la intervención de esa máqui-na, se extraen al tabaco todos los

dardes desplegadas para llegar al más alto grado de perfeccio-namiento,—no es algo que honra al país, y que levanta la personalidad de su iniciador, con todas las vivas simpatías, que inspiran los hombres laboriosos, los sostenedores de la nobilísima causa del pro-greso social!

El señor Maillhos ha llegado, efectivamente, al coronamiento de su obra, y este esfuerzo del infatigable hombre de lucha, debe estimular, en manera especial á los gobiernos no rehusando su protec-ción á las grandes industrias del país, á industrias que, como la ta-bacalera rinden al erario tributo de millares de pesos.

Insistimos sobre este punto, pues cuando se trató de hacer algo para mejorar las condiciones impuestas á dicha industria, el Poder Pú-blico no prestó la atención debida á la voz de comunes intereses repre-sionando tanto abusos que se co-meten en menoscabo del derecho público y privado, como ser la especulación que representa el contrabando de tabacos en la frontera. Es de esperar, sin embargo, que el gobierno se preocupe de estos asuntos, dándoles la solución que reclaman las circunstancias.

EN LAS MINAS DE RIVERA

FORMACIÓN DE UN SINDICATO

Manifiesta un colega de esta ca-pital que, segun informes que le proporciona persona autorizada, el quince del corriente quedó defini-tivamente constituida en Londres una empresa de capitalistas ingle-ses que explotará las minas de oro existentes en el departamento de Rivera.

Será director de la importante Empresa, en esta Capital, el doctor D. Gabriel Terra, ex-Ministro de Industrias, Trabajo é Instrucción Pública y que—según expresó—debido á esta circunstancia fué que renunció la referida cartera.

La casi totalidad de las personas que componen la nueva Empresa serían fuertes capitalistas interesa-dos en las minas auríferas de Aus-tralia.

Fuerza extractiva del trigo

Una hectárea de buena tierra y con esmerado cultivo produce 4.700 kilogramos de trigo, el cual contiene: nitrógeno 70 kilógra-mos, ácido fosfórico 29, potasa y soda 45 y cal y magnesia 25.

DESTILERIA Y LICORERIA

— DE —
ANTONIO L. LATAILLADE

Casa premiada en todas las exposiciones a que se ha presentado con sus productos.

Establecimiento montado con elementos de primer orden; empleando para la elaboración artículos de calidad inmejorable.

Modelo de elaboración higiénica.

Fábrica: Calle Yatay N.º 57 y Goes 51
MONTEVIDEO

criadas en macetas. En los viñedos, en los montes y plantaciones nuevas en general, se darán las labores necesarias para que la mezcla no ahogue los arbólitos. En los montes de semillas se hará una recorrida para destruir las plantas que no se quieran conservar. En los montes altos de Olmos y Sances, que necesitan ser repoblados, se pasará la rastra ó el cultivador inmediatamente de la caída de las semillas para favorecer su germinación.

Se continuará la corta de los tallares para destrozarlos.

En los viñedos, parrales y frutales, se procederá á la poda en verde que consiste en suprimir todas las ramificaciones innutritivas y en despuntar y torcer los nuevos brotes, según lo exija la planta y la forma que se quiera obtener. Se continuarán los inertos de pua en corona, de aproximación y herbáceos y á fines del mes se empiezan los de escudete para cierta clase de rosales de vegetación temprana.

Se siembran en semilleros y en macetas: Acacias de todas clases, Aromas, Bignonias, Catalpas, Paulownias, Palmas, semillas estatificadas, Gingko, Retamo, Añil, Café, Quina, Cacao, Timbó, Cebil, Moral, Olmos, Sauces, Sofora, Virgilia, Mimosa, Quebracho, Pino de Misiones, Encalitos, Casuarinas y varios otros árboles y arbustos de las regiones subtropicales.

Agricultura.—En este mes deben efectuarse las grandes siembras de Maíz. Se plantan el Maní, las batatas, la caña de Azúcar, la Mandioca y las últimas Papas de primavera estación.

Se siembran: Maíz de Guinen, Zapallos, Porotos, Garbanzos, Sorgo, Teosinte, Trébol, Alfalfa, Algodonero, Aldorá ó Trigo-roz.

Se continuará la roturación del campo destinado á las siembras de Otoño y en las tierras que lo necesiten se sembrarán para ser enterradas como abono, las plantas siguientes: Lupinos, Gallega, Ers, Colza, Coles etc.

Se preparan las tierras para la segunda plantación de Papas. Cuando los campos tengan mucho Trébol amarillo, se ha hará pisotear con los ganados para que no haga daño á los animales, tratando de impedir que lo pasen cuando haya roso ó después de un aguacero ni en las horas que preceden la entrada del sol.

Floricultura.—Acanthus, Aceroclinium, Aconitum, Adonis aestivalis y autumnalis, Agoratum, Alyssum, Althaea rosea, Amaranthus—variedades, Anchusa, Argemone, Aquilegia—variedades, Aralia, Asclepias, Aster siccus y otros, Aubretia, Balsamilla, Brachycome, Briza, Brunella, Calandrinia, Callistephus, Campanula, Canna, Cestrum—variedades, Chelone, Chrysanthemum, Cineraria maritima, Clarkia, Claveles, Clavelinas, Cianthus, Cobaea, Collinsia, Colutea, Coreopsis, Cosmea, Cosmodium, Convolvulus, Cyclamen, Dahlia, Datura, Delphinium, Digitalis, Eremocarpus, Echinops, Epilobium, Erysimum, Escholtzia, Escalonia, Fenzlia, Gaillardia, Gaura, Geranium, Geum, Godetia, Gomphrena, Gypsophila, Helenium, Helianthus, Helichrysum, Heliotropium, Hesperis, Hibiscus, Humulus, Humea, Ipomoea, Kaulfussia, Lavatera, Lavandula, Leptosiphon, Linaria, Linum, Lophospermum, Lunaria, Lupinus, Lichnia, Lysimachia, Malope, Malva, Mina, Matthiola, Matricaria, Maurandya, Melilotus, Myosotis, Nicotiana, Nymphea alba y lutea, Oenothera, Panicum, Papaver—varias clases, Pelargonium—varias clases, Pentstemon, Perilla, Petunia, Phaeolus, Phlox, Potentilla, Primula—varias clases, Pyrethrum, Ranunculus—variedades, Reina Margarita, Reseda, Rhodante, Ricinus, Rudbeckia, Salpiglossis, Saponaria, Scabiosa, Schizanthus, Sanvitalia, Senecio, Sidalcea candida, Sedum, Silene—variedades, Stipa, Tagetes, Tropaeolum—variedades, Valeriana, Verbena, Veronica, Viscaria, Whitlavia, Xeranthemum, Zinnia—variedades, Zea Mays, Zygophyllo variegata.

cláusula de «sesenta días» excesiva, sin duda, para que el comprador pueda aplicar la tuberculina y devolver el animal en caso de comprobar una infección tuberculosa.

En la feria que se está verificando en Rosario, en un gran número de catálogos de venta, se registra la misma cláusula. Estos hechos demuestran que los mismos vendedores sienten la necesidad de garantizar al comprador, y que no se cuidan de su improbable mala fe.

—Y la rehidración se aplicaría también á las vacas lecheras?

—Sin duda alguna; y esta aplicación sería de gran beneficio para la salud humana.

Usted sabe lo que pasa actualmente. El doctor Pena ha suprimido la tuberculinización de las vacas en los tambos de la capital, por que la operación era falsa e inútil. En el principio, la vaca que resultaba tuberculosa, era retirada del tambo por la municipalidad en cambio de una pequeña indemnización, muy inferior al costo del animal. El propietario del tambo, realmente perjudicado, se maneja despues demasiado habilmente para no sufrir un nuevo daño. La tuberculina no encontraba más vacas tuberculosas, y la tuberculosis vive actualmente impugne y tranquila en los tambos de la capital.

La rehidración acabaría un día con este estado que la policía sanitaria no ha podido modificar. El propietario del tambo no tendría vacas enfermas, sencillamente porque compraría vacas sanas, desde el momento que sin ningún perjuicio, podría volver al vendedor las vacas infestadas.

Este es un nuevo aspecto de las ventajas del sistema redhibitorio, que hasta ahora no ha sido mencionado, y sobre el cual ilámó mucho la atención de *La Argentina*. Es muy importante, por que significa la eliminación para los consumidores de leche, de un peligro permanente de contagio.

—Pero entiendo, doctor, que ahora se han descubierto nuevos procedimientos de diagnóstico, como la dermo-reacción, con la aplicación de los cuales se evitan los fraudes ya tan comunes con la tuberculina.

—Es cierto que se han descubierto nuevos procedimientos para el diagnóstico de la tuberculosis, como la dermo-reacción de Pickett, y la osta-mo-reacción de Calmette, pero ellos dejan al fraude las pueras tan abiertas como antes. Abierto usted sobre mi mesa los últimos números de la «Revue de Medicine Veterinaire de l'Ecole d'Alfort» y en sus páginas encontrará usted comunicaciones de los profesores Vallé, Guérin, Debatte, y Moussu, y la comprobación de que las inyecciones de tuberculosis verificadas algunos días antes de las escarificaciones de la piel, impiden la reacción dérmica, exactamente lo mismo como sucede con la reacción fuera de la misma tuberculina.

Los medios de diagnóstico de la tuberculosis se han aumentado, pero la posibilidad del fraude practicado en el lazareto es siempre el mismo.

—Usted habrá visto en *La Argentina* telegramas de Londres en los cuales se indicaba la conveniencia de que el gobierno inglés intervenga en la exportación de reproductores, y garantiera de su inmunidad de tuberculosis, y ¿no piensa usted que si esta medida se consiguiera sería de gran eficacia?

—Sería de una precaución más, pero sería también prudente que no la aceptáramos sin beneficio de inventario.

Hace algunos años, hice venir cinco reproductores de Norte América, y cada uno de ellos traía un expediente para acreditar su completa salud.

Un certificado oficial del veterinario de Ohio, declaraba que se hallaban inmunes de tuberculosis, y para ser embarcados en Nueva York, otro certificado del veterinario del Ministerio de Agricultura declaraba lo mismo, adjuntando, á mayor satisfacción, una tabla de reacciones de la tuberculosis.

Llegados los cinco reproductores á nuestro lazareto, cuatro fueron sacrificados por tuberculosos, y aunque entonces las autopsias se rodeaban del mayor secreto y misterio, parece que realmente fueron tuberculosos. Ya ve usted que la policía sanitaria para la exportación, resulta un poco convencional. Nuestra policía es más seguro que la practiquemos nosotros mismos.

—Si mal no recuerdo, á usted también le mataron un toro americano por venir enfermo de fiebre astosa?

—Qué buena memoria tiene usted. Es verdad: un hermoso toro que hasta ahora no he podido reemplazar, y ha impedido con su sacrificio que se generalice en el país la valiosa variedad de Durham sin cuernos. En esos días el lazareto estaba lleno de animales con fiebre astosa, y el toro americano junto con otro que venía para el general Roca fueron muertos por presentar *scrofulas* de tener fiebre astosa. No hubo consideración alguna que los salvara. Nuestra justicia veterinaria ha sido siempre como la buena justicia: ciega e implacable.

Pero con todo, hay que confesar que esta medida fue benigna, porque al fin se aplicó á dos animales extranjeros que ni siquiera tuvieron tiempo á pisar tierra. De esta profilaxis científica es inexorable la que más gozó de sus beneficios en aquel tiempo fué la provincia de Buenos Aires, donde se degollaron rebaños enteros para evitar que la fiebre astosa se propagara en el país. Esta policía sanitaria ha costado algunas víctimas, pero la veterinaria nacional hacia sus primeras armas, y no hay duda que la eficacia de su acción se acreditaba desde el primer día con el derramamiento de tanta sangre.

—Y no será fácil, doctor, que entre los animales tuberculosos del lazareto se haya derramado también mucha sangre inocente?

—Veo que usted empieza á confundirme con la policía de investigaciones.

—Le pido mis disculpas y le ruego me permita otra pregunta para concluir. Con motivo de esta substitución ó falsificación de pedigree de que se habla, se discute si este documento es ó no instrumento público.

—No me doy cuenta del propósito de esa distinción, y creo no equivocarme si le afirmo que el pedigree no es un instrumento público. Las condiciones para llenar este carácter las enumera muy claramente el Código Civil, y no puede haber duda sobre este punto. El instrumento público existe únicamente en los casos, y por los funcionarios autorizados por la ley para otorgarlos. El instrumento privado está hecho por particulares, sin la intervención de ninguna persona legalmente autorizada. Cuando se halla visado por el consul, como lo exige la Sociedad Rural, para registrarle, entonces tiene la fuerza de un instrumento público.

El hecho de que el pedigree no sea un instrumento público, no significa que quien lo falsifique no se halla exento de pena legal. Todo el que á sabiendas hace uso de un documento falso, ó de uno verdadero, para otro objeto ó sugeto cuyo nombre asume y substituye, incurre en pena afflictiva fijada en nuestro código. Resulta entonces que, para castigar á los falsificadores de pedigree, no es tan necesario averiguar el carácter jurídico del documento, si no saben si el documento es falsificado.

—Sería de una precaución más, pero sería también prudente que no la aceptáramos sin beneficio de inventario.

Hace algunos años, hice venir cinco reproductores de Norte América, y cada uno de ellos traía un expediente para acreditar su completa salud.

Un certificado oficial del veterinario de Ohio, declaraba que se hallaban inmunes de tuberculosis, y para ser embarcados en Nueva York, otro certificado del veterinario del Ministerio de Agricultura declaraba lo mismo, adjuntando, á mayor satisfacción, una tabla de reacciones de la tuberculosis.

Andrés Lapido Corredor y Rematador Público. Admite órdenes sobre compra-venta de campos y propiedades. Práctica tasaciones: Da dijero sobre hipoteca en condicioneos liberales: Se ocupa de asuntos judiciales, etc. etc. Calle San José 61b. Domicilio Justicia 46a. Montevideo.

Baratillo Modelo Tienda, Almacén, Ferretería, Bazar, Talabartería y Ropería, de Facial y Aguerreberry. San Ramón.

Dalancín, en perfecto estado: se vende D uno, para tratar, Arapay N.º 126—Montevideo.

Blocks cuentas: Diferentes clases, muy útiles, para profesionales, vendedores ambulantes y ventas al detalle, se vende por mayor y menor, Colonia, 92, «La Propaganda», Montevideo.

Blocks en blanco, de diferentes tamaños D con un 10 por ciento más baratos que en cualquier otra parte. Hay en gran cantidad, «La Propaganda», Colonia 92. Montevideo.

Conformes, pagarés, vales, letras de banco y formularios de comercio, en general: En venta en la Imprenta «La Propaganda», Colonia 92.

Casa Scaá Confecciones para hombres y niños, Mercería, Casimires y Artículos para sastres.—Calle Colonia, N.º 40. —Montevideo.

Coronas fúnebres—A los señores comerciantes de campaña interesan sumamente las grandes exposiciones que en materia de coronas fúnebres de última novedad y de magnífica confección artística ofrece la casa Boni y Zunino, Fábrica, Plaza Cagancha 31; Depósito, Plaza Cagancha 38 b; Sucursal San José 236 a. Se atienden órdenes al respecto. Montevideo.

Casa Scaá—Calle Colonia N.º 40. Casa especial en confecciones para niños. La que vende á precios más convenientes. Sociedad de artículos completos para hombres, contando con gran surtido de casimires nacionales y extranjeros. Teléfono «La Uruguaya». 1691.—Montevideo.

Cartonería La Estrella, de Ramón Magariños. Fábrica de cajas en general Estuchería y Encuadernación. Especialidad en Carpetas para Escritorio.—Calle Arapay Número 126, Montevideo; Teléfono La Uruguaya.

Centeno—Se necesita de 3000 á 4000 kilos en la panadería «La Alsaciana»—Calle Colón N.º 310—Montevideo.

Cacao holandés «Bensdorp»—Recomendado á las familias como el mas puro, higiénico y económico. No hay otro que le supera en calidad y sabor exquisitamente delicado. Premiado en exposiciones universales y en el torneo de higiene de Montevideo con diploma de honor y medalla de oro—Único agente en el Uruguay: Vicente Racerá—18 de Julio, 120—Unión.

Celestino Lucchini y J. Fico, maestros pintores.—Se encargan de todo trabajo del ramo, especializándose en la pintura de chalets con arreglo á los estilos modernos. Vendén en su taller «Renacimiento», pinturas y barnices, finos como así mismo toda clase de pinceles. Reciben órdenes, calle Colonia Número 315, Montevideo.

Constitución de la República Oriental del Uruguay—Contiene además el manifiesto de la Asamblea General Constituyente Legislativa, el discurso del miembro informante, el auto de la aprobación, la jura y un apéndice que comprende las leyes y decretos posteriores, reglamentando algunos artículos de la Constitución, hasta última fecha.—Folleto de 80 páginas, se vende á \$ 8 el ciento en la Imprenta «La Propaganda», calle Colonia N.º 92, Montevideo.

Centeno se necesita de 3000 á 4000 kilos en la panadería «La Alsaciana»—Calle Colón Número 310, Montevideo.

Estancia «Las Tres Marias»—Estación Cardozo.—Doctor Juan Antonio Escudero.—En este establecimiento hay de venta de 300 á 400 carneros y carneritos Caras negras y Rambouillet, hijos de importados y de puros nacidos en el País.—Vacas paridas, vaquillonas y toritos Durham, variedad lechera.—Precios económicos.

El Progreso Fábrica á vapor de productos porcinos, de Cristiani & (hijos) Surtido completo de todo artículo del ramo—Venta de cerdos y lechones. Premiada en las exposiciones de Minas y Mercedes, con medalla de oro y medalla especial: Camino Corrales (Uruguay). Sucursales en la Feria: Esquina San José y Cuareim, frente á los números 114 y 120.—Teléfono: La Cooperativa, 2516, Montevideo.

El polvo insecticida «Pulicide» de Farmer. Esto Polvo si bien no es dañino á los animales, es el destructor más limpio y más económico entre los destructores de todos los insectos. Pulgas, Chinches, Hormigas, Moscas, Cucarachas, Grillos, Mosquitos de todas especies, Polillas etc. A donde quiera que entren ya sea en la casa, en el armario, en el invernadero etc. Nuestro polvo se hallará ser invaluable para uno de los que se dedican á la cría de aves, floristas, labradores, jardineros etc. En venta en la casa de S. Pintos Rios, Calle 18 de Julio 129 y 133, Montevideo.

Etiquetas para sombreros, números ingleses y griegos, papel granate, dorados, juegos completos.—«La Propaganda»—Colonia 92.

Etiquetas para camisetas, series completas y muy variadas; Se atienden pedidos de campaña, Imprenta «La Propaganda», Colonia 92, Montevideo.

Etiquetas para camisetas, series completas y muy variadas; Se atienden pedidos de campaña, Imprenta «La Propaganda», Colonia 92, Montevideo.

Etiquetas para camisetas, series completas y muy variadas; Se atienden pedidos de campaña, Imprenta «La Propaganda», Colonia 92, Montevideo.

Etiquetas para camisetas, series completas y muy variadas; Se atienden pedidos de campaña, Imprenta «La Propaganda», Colonia 92, Montevideo.

El último y mejor alumbrado del mundo! Los nuevos aparatos «Schmitz» para gas invertido no tienen rival en economía, fuerza lumínica (100 bujías), elegancia y duración de las mantillas. Arden con globo cerrado sin tubo de vidrio interior. Únicos que no necesitan tornillos para asegurar las bombas, pudiéndolas sacar estas juntas con la mantilla evitando que se rompa, condición que no tienen los otros mecheros conocidos.

Gran surtido permanente de artefactos con el mechor «Schmitz». En la casa S. Pintos Rios Unico introductor.—18 de Julio 129 y 133, Montevideo.

Etiquetas para cartoncitos, Series completas, se atienden pedidos de campaña; «La Propaganda», Colonia 92, Montevideo.

Formularios de embarque de cargas, por ferrocarril y aduana, á precios convenientes Imprenta «La Propaganda», Colonia, 92, Montevideo.

Farmacia Matías González—Atendida personal y constantemente por su farmacéutico propietario; por su completa instalación científica y moderna está en condiciones de garantizar la legitimidad y pureza de sus productos así como la correcta preparación de sus recetas y medicamentos. Lo lujo de sus instalaciones, no obsta para la modicidad de sus precios.—Andes, 143 entre 18 de Julio y Colonia frente al nuevo Casino, Plaza Independencia, 91. Montevideo.

Fabricantes de pólvora—Tambores para la fabricación de pólvora se venden.—Informes: Colonia 92.—Montevideo.

</

Guía Nacional

DE OCTAVIO ARIAS

La obra más completa y exacta, de esta naturaleza, edición de 1907, agotada, consta de 990 páginas y se liquida á **CINCUENTA CENTÉSIMOS EL EJEMPLAR**

Se atienden pedidos para campaña. "La Propaganda" Colonia 92, Montevideo.

VENTAS DE LANAS

PRECIOS CONVENIENTES

Repasando las publicaciones recibidas del interior por últimos correos, venimos en conocimiento de haberse realizado algunas importantes operaciones en lanas, á precios bastante buenos, siendo pues muy halagüeñas las perspectivas que, á tal respecto, se ofrecen á los hacendados, en la zafra del año actual.

Comunican de Fray Bentos que el señor Ciriaco Ferreira, propietario de la estancia «La Alegría» —en aquel departamento, ha realizado la venta de las lanas de sus mejoradas al precio de \$ 3.90 vellón y barriga, los 10 kilos y \$ 3.00 lana de cordero, siendo comprador el comisionista señor Itulain.

El mismo comisionista ha comprado las lanas del establecimiento «El Talar», del señor Tomás Beaulieu, las del establecimiento «Santa Rosa», del señor Julian Sunhary y las de la estancia «El Retiro», del señor Ramón Mendez, á precios reservados.

—En Paysandú también se han realizado operaciones de mucha importancia por los activos comerciantes del Queguay, señores Gonzalez y Arce que compraron los lotes de los establecimientos de los señores Loraine y Cia., Silvestre Pereira, Antonio Sifredi, Gualberto Silveira, Diego Henderson, Taboas y Rueter, Federico Spaldins y Manuel E. Lorenzo y Miñó que suman más de 100 000 kilos á precios que varian entre ps. 3.40 y cuatro pesos los 10 kilos vellón y barriga.

—Igualmente escriben de Trinidad, departamento de Flores, que se han concertado allí muy importantes operaciones en lanas, á precios bien ventajosos.

Los compradores de aquella región señores Oribe y Cia. Martin Listur y Manuel M. Ramos están efectuando compras de lanas á precios muy convenientes para los vendedores.

El señor Domingo F. Tourreilles vendió al señor Manuel M. Ramos las lanas de su establecimiento y los señores José Oribe y Cia. compraron los lotes de los señores Juan Tournillos, Miguel Cendón y Juan Ma. Estrado.

Todas estas lanas están reputadas como especiales por su calidad y buena condición, y los precios oscilan entre \$ 4.00 y \$ 4.10 los 10 kilos al barrer.—Es de desechar que éstos se mantengan firmes, en beneficio de la producción textil del país.

PENSAMIENTOS

«No seáis muy difícil en la elección de vuestros amigos, bajo pena de no encontrar ninguno.» —Diderot.

«Qué es avaricia?

«Vivir siempre en la pobreza por el temor de la pobreza. El avaro es como el animal inmundo, que no es útil sino después de la muerte.» —San Bernardo.

«El hombre es rico desde que se ha familiarizado con la escasez.» —Epicuro.

Gran almacén, tienda, ferretería, barraca y depósito de frutos ---

De Luis Sopeña - San Ramón

En este establecimiento encontrarán los interesados los mejores artículos de los ramos que contiene.

Teléfono: La Uruguaya

Estancia Santa Sixta

ESTACIÓN CANELONES

DE PEDRO S. CASARAVILLA VIDAL

Hay permanentemente en venta animales de lechería de las razas suizas, holandesas y Durham. Alfalfa y forrajes en general. Aves de varias clases.

Este establecimiento cuenta con un depósito en «Carreta Quemada», San José, denominado «Santa Herminia».

TALLER DE HERRERIA

DE ANTONIO DUÑACH

CALLE DAYMAN NUM. 95

Especialidad en trabajos de Obra, Claraboyas, Cocinas Económicas, etc.—Se hacen composturas de todas clases.—Se va á domicilio. Esmero, prontitud.—Precios modicos.

TELÉFONO: «LA URUGUAYA» 1524.—MONTEVIDEO

AL PORVENIR

— DE —

Antonio Cabrera

INDEPENDENCIA 2 ITUZAINGÓ — FLORIDA

Tienda, Modas, Sastrería, Ropería, Zapatería y Talabartería. La casa de comercio de la localidad que abarca más ramos y que vende más barato. «Al Porvenir» ha recibido recientemente un variado y escojido surtido de artículos de verano. Teléfono «La Uruguaya».

JUAN GUGLIELMETTI

MÉDICO CIRUJANO

Ha trasladado su consultorio á la calle Ituzaingó número 69 (Plaza Constitución) al lado de la casa de comercio del señor Clavarés.

Consultas de 7 á 8 a. m. y de 1 á 3 p. m.

FLORIDA

Almacen de cueros curtidos

ZAPATERÍA Y TALABARTERÍA

LA MARAGATA

de Francisco Pereyra e hijos

Casa especial en Lonas, Brines, Itunes, Elásticos, etc. Única agencia del polvo insecticida Kafar. Especialidad en enizado sobre medida. Fábrica de lonas para máquinas segadoras, Carros, Carristas y Carpas para alainbradores, etc.

INDEPENDENCIA 151—FLORIDA

OXALDE Y OLAIZ

SASTRERIA

CALLE ARAPEY N.º 219

Trajes de medida confeccionados con la mayor elegancia en el corto. Casimires últimas novedades.—Montevideo.

ANGEL J. CORTELLEZZI

DIBUJANTE

Confecciona planos de topografía y arquitectura.

Estudio: calle Ituzaingó núm. 65.

FLORIDA

Un producto muy útil

La última palabra de lo valioso en lo barato

Jabón «Sahara» de Piedra Pome

Do uso para la higiene del céstis (es un insuperable antiséptico) y para la limpieza de metales, mármoles, etc., todo menos ropa.

Agentes exclusivos para la venta en los Departamentos del Este.

Varzi y Quirici.—Minas.

“LA ACTIVA”

AGENCIA DE NEGOCIOS DE VARZI Y QUIRICI

REMATES-COMISIONES-CONSIGNACIONES

18 de Julio N.º 306 -- Minas

Representaciones en la localidad: Caja Internacional Mútua de Pensiones—Manuel Perez y Cia. Limitada—Ricardo Algorta, Félix Schickendantz—Real de Azúa y Cia.—«La Industrial», compañía de Seguros sobre accidentes del trabajo—Alberto Fellemburg y Cia., de Buenos Aires—Agentes inspectores de «La Uruguaya», empresa nacional de Seguros de Vida.

Ventas en Club de artículos americanos. ¡Próxima inauguración de un gran Club de Relojes de oro, enchapados y de metal «Iridimite» fonógrafos, discos etc!

VISITEN NUESTRO ESCRITORIO

Caja Internacional Mútua de Pensiones

Coloso del mutualismo americano

MÁS DE 40.000 ASOCIADOS!

Toda persona que se suscriba á la «Caja Especial» tendrá derecho—«á los diez años»—á gozar de una pensión vitalicia de «ochocientos veinte pesos» anuales. El que se suscriba á la Caja General la recibirá á los «veinte años»

Cuota de Caja Especial, por mes \$ 2.90
» » » General; » » » 0.65

«Garantía absoluta!—Capitales invertidos en primeras hipotecas, construcciones de grandiosos edificios, compras de casas y terrenos: «todo inembargable!»

Próximamente se empezará la construcción de un gran palacio en Montevideo, en el terreno de propiedad de la Caja, situado en la Plaza Libertad.

Todos los meses se reparte «gratis» el Boletín de la Caja, en cuya última página figura un estado del movimiento económico

IMAS DE 40.000 SUSCRIPTORES!

Pedir datos y folletos ilustrativos á los agentes en Minas.

18 de Julio 306.

Varzi y Quirici.

HOTEL ORIENTAL

DE JOSE FERNANDEZ LÓPEZ

CALLE INDEPENDENCIA 149--FLORIDA

Esta casa recientemente instalada en el punto central de la ciudad. «Antiguo Restaurant Central», es la que tiene mejores comodidades, la que tiene mejor servicio, pues todo es recientemente comprado sin omitir sacrificio de ninguna especie, siendo por ese concepto el mejor hotel de la ciudad; á más la casa cuenta con un surtido completo de vinos finos, conservas, cigarros y licores de las mejores marcas, así como departamentos especiales para familias; la casa tiene amplias caballerizas, cocheras y potreros para pastoreo, lo que la acredita para ser la mejor casa, no tan solo por la calidad de sus artículos, sino por la competencia de su personal.

NOTA—Casas viejas hay que apelan al reclame como último recurso por su incompetencia y mal servicio. Pero en este caso no lo hacemos por esa causa, sió para poner en conocimiento de las personas de buen gusto nuestro servicio y en lo sucesivo serán nuestro reclame. Servicio especial para banquetes.